

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

LA ESCUELA LAICA

I

La más grave enfermedad de nuestro pueblo es la ignorancia. Contra ella no hay más recurso que lo que pedía Goethe al morir: *más luz, más luz*; y ésta se adquiere en la Escuela laica, plantel que ha de convertirse mañana en vegetal robusto que dé frutos sazonados para el progreso, semillero de almas y generador del espíritu universal, el más humilde de los centros docentes; pero en él se forman los pueblos ricos, grandes, poderosos, tomando elementos de la vida industrial y colectiva, preparándose convenientemente en los principios pedagógicos modernos.

Todo hombre y toda sociedad puede decir estas palabras: «pienso y obro, siento y amo lo que me hicieron sentir y amar los agentes educadores, la naturaleza, la familia, la Escuela laica, el medio circundante.»

De aquí la gran importancia de la educación general, en la cual hay que buscar la génesis de todas las cuestiones; de aquí el valor inmenso de la Escuela laica, dotada de numerosos medios de educación; donde se atiende á la perfección de los individuos y á la regeneración de las razas; donde se desarrolla el sentimiento progresivo, limpio de preocupaciones y sectarismos, libre de la rutina, en fin, donde recibe cultivo el amor á la Humanidad, al saber, al trabajo, á la libertad, á la justicia.

La Escuela laica es una sociedad pequeña en donde tiene origen los sentimientos humanitarios que constituyen el amor fraternal. En ella, á la par que el Maestro instruye al niño en los conocimientos de la física, geografía, aritmética, moral, etcétera, le enseña á amar á sus semejantes y á lavarse la cara para inculcarle á un tiempo el horror á las impurezas del espíritu y del cuerpo. El Maestro es el capitán que le conduce á la victoria en la lucha del adelanto; educa su voluntad, ya que es la fuerza que impulsa y dirige todos sus actos.

La rigidez en la educación mata ó tuerce la voluntad de aquel que posee cierta firmeza de carácter, iniciativas ó ideas propias. El que duda de sí mismo más de lo debido, está condenado de antemano á los fracasos; el temor de equivocarse le ciega y le paraliza; por lo mismo que se cree incapaz de comprender, llega á serlo realmente.

Anúlase de hecho la vulgar frase de «la letra con sangre entra», suprimiendo en absoluto el castigo de los niños. Los padres de éstos, salvo contadas excepciones, quieren que la Escuela sea, no un lugar de educación y enseñanza, sino una especie de presidio correccional, en el que pretenden pasen sus hijos cuantas más horas mejor; sujetos á ocupaciones sedentarias y disciplina severa, que debilitan el organismo y embrutece el cerebro. La Escuela laica no es establecimiento correccional; es templo augusto del saber, y no se sabe si el cuerpo no se des-

arrolla y robustece, toda vez que el desarrollo físico lleva aparejado el intelectual.

Castigar al niño, y no racionalmente, cuando el Maestro se encoleriza, no corrige, irrita y hace que éste pierda la influencia moral. Los golpes excesivos é injustos llenan de malicia el corazón del alumno por el impotente despecho que producen, y se consigue, con el dolor que causa, engendrar odios y rencores ó hacer idiotas.

Dícese que «la enseñanza de un país permite preveer, ó por lo menos presentir cuál será el mañana de la nación, puesto que los niños han de ser la patria del porvenir».

Edúquese á éstos en los sanos principios del laicismo, si queremos que el sol de la libertad alumbré y dé calor á los hombres de mañana. Tiberghien ha dicho «que la libertad, con ser inmortal, no puede brotar ni florecer donde no tiene por raíces la instrucción.» Amemos pues, la instrucción, base de nuestra felicidad, y aportemos nuestra piedrecita para el levantamiento del edificio del progreso humano, poniendo nuestras voluntades en el empeño de derribar con valiente decisión los viejos muros de las escuelas reaccionarias, para que con esfuerzos regeneradores se entierre la maldecida rutina. Sin un esfuerzo vigoroso de la voluntad, nuestra total y definitiva ruina es inevitable.

Dignifiquemos y propaguemos la Escuela laica, donde se elabora una cultura que es amor en la sociedad, producción en el taller, en la fábrica y en la mina; progreso y justicia en la nación.

EDUARDO GUILLAR.

Tiro rápido.

Apesar de los proyectos de ley que preparan nuestros gobernantes, los valores bajan y los cambios se elevan.

¿Qué crédito hemos de tener si en España nadie fía en las promesas del Gobierno y en Europa perdemos en concepto cada día más, por el espíritu ultramontano y frívoluno de nuestros típicos conservadores?

Como se nos ha de considerar si marchamos *siempre pa atrás*.

Continúa el Sr. Maura haciendo frases.

He aquí la última: «A lo ocurrido con los republicanos en la sesión del Congreso del día 13, le doy la misma importancia que á un adoquín más alto que otro.»

¿Adoquín?, *tu dixisti*.

Pues si los adoquines se empiezan á remover y vienen los tropezones.... *Volaverum Antonius*.

Por las intransigencias de los Ministros de la situación, vuelve otra vez á hablarse de partidos legales é ilegales y de si se trata de cercenar la inmunidad parlamentaria.

El Sr. Nocedal presentará en el Congreso una

proposición incidental sobre estos extremos. Si así es, la discusión ha de ser buena de veras.

Tiene mucha razón D. Nicolás; «hay que hacer imposible la vida moral y material de este Gobierno.»

La minoría republicana del Congreso se prepara para la nueva campaña parlamentaria, y no sólo intervendrá en todas las discusiones, sino que provocará debates políticos cuando las circunstancias lo exijan.

Así debe ser; á las arrogancias del Sr. Maura y á los atrevimientos del Sr. Romero Robledo hay que responder con una serena y ruda oposición y sin contemplaciones.

Ojo por ojo y diente por diente.

El Gobierno destina 9.000 soldados para reforzar las guarniciones de las Canarias y Baleares, así como las de las costas de Africa y vías gallegas.

La medida es previsora, pero ha sido espontánea ó por *recomendación*?

Porque hay dudas y temores.... y hay que pensarlo bien.... y que Dios nos ampare, si la llama de Oriente se extiende en contra de lo que hoy se cree.

El Ministro de la Guerra no quiere pecar de imprevisor, y por eso trata de poner en estado de defensa nuestras posesiones.

Está muy bien; pero mientras el nublado no se aclare, suponemos que suspenderá todos sus decretos de organización, porque sería fácil, en caso de cualquiera eventualidad, que ésta nos sorprendiera en plena desorganización.

Como sucedió antaño.

En el banquete de la juventud democrática, dijo el Sr. Canalejas, que no quiere ser general, sino guerrillero, siempre en la vanguardia, contra el clericalismo; que no quiere ser Jefe, porque da lo el sentido-tradicional histórico de la monarquía, se siente incapaz para dirigir.

Eso es largar á otro el mochuelo y ponerse la venda con tiempo.... Antes de ahora lo hemos dicho, no es lo mismo predicar.... que ser demócrata.

El Diputado Sr. Soriano, en la última sesión del Congreso, llamó á los señores de la mayoría *Coro de Virgenes*.

La frase ha hecho gracia y quedará.

Y no hay por qué resentirse; peor habría sido que los llamara *Coro de salvajes*.

De noticias de la guerra Ruso-Japonesa, puede decirse que estamos en ayunías.

Son tan contradictorias las noticias y en tan repetidas formas, y las *bolas* de tal volumen, según las simpatías de los que las comunican, que á poquito que se descuiden, dejan á Rusia sin un barco y sin un soldado al Japón.

Esperemos sin impacencias, que la verdad pronto se abrirá paso.



LAS FIESTAS DE LA REPÚBLICA

Sres. D. Tomás Gómez de Nicolás y D. Benito Gómez y Gutiérrez.

Muy señores míos y correligionarios: Saludo á ustedes y después de cumplido este grato deber les doy cuenta para que se publique en LA IDEA, de como se ha celebrado en esta villa el aniversario de la proclamación de la República.

Tuvo lugar recordando la fecha memorable del 11 de Febrero, una gira campestre á la que asistieron grandísimo número de correligionarios, que partiendo de la casa del Presidente de este Comité, D. Saturnino Espinosa, se dirigieron á la posesión denominada Vista Alegre, propiedad que fué del inolvidable Presidente del Comité provincial D. José Escalonilla, circunstancia que nos hizo recordarle con pena, lamentando que ninguno de sus hijos siga el camino político que les inició su buen padre.

Llegamos á Vista Alegre los republicanos al son de himnos patrióticos y especialmente la *Marsellesa*, y la gira se celebró en medio del mayor entusiasmo, numerosos brindis y protestas enérgicas del matiz marcadamente clerical y vaticanista de que el Gobierno hace alarde, y deseando unánimemente los congregados que el año venidero se haya proclamado la República y no estemos sujetos al yugo de esta monarquía afrentosa.

Nuestra expedición terminó en medio del mayor orden, por lo que el Presidente dió gracias diciendo éramos merecedores de toda clase de consideraciones, pues usábamos dignamente de la libertad, sin molestar á nadie.

Haga Ud. público como piensan y sienten los correligionarios de esta villa y estreche en su nombre la mano á nuestros amigos políticos de Toledo.

Salud y República les desea su amigo y correligionario.—*Blas Antero Espinosa y Balmaseda.*

Puebla de Montalbán 13 Febrero 1904.

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi querido amigo: Deseo dé publicidad en el periódico de su digna dirección, á esta desaliñada carta.

En este pueblo hemos festejado el día 11 el aniversario de la proclamación de la República, con el mayor orden y en la armonía más completa.

Se celebró con una fiesta familiar y una comida, durando el acto solemne para nosotros, desde las diez de la mañana hasta las once de la noche.

Nos vimos favorecidos con la asistencia de muchas señoras y en el tiempo que duró aquella cariñosa reunión, se cantó la *Marsellesa*, se brindó por el ilustre Jefe D. Nicolás Salmerón y Alonso, por la minoría parlamentaria y protestando del nombramiento de Nozaleda para ocupar la Sede vacante de Valencia, dando vivas á nuestros ideales.

Al hacer el resumen de los brindis, se dijo muy fuerte abajo el clericalismos, deseando ver coronadas nuestras ideas en día no muy lejano.

Le da anticipadas gracias y les desea Salud y República, su correligionario afetísimo s. s. q. b. s. m., el Secretario de este Comité, soldado de 1873 y ex Sargento, *Pedro González Palomo.*

Campillo de la Jara 12 de Febrero de 1904.

Nota—D. Gabriel González López (Presidente), D. Jacinto Paredes Blanco y D. Lucio González Santos, todos del Comité, son además Concejales.

DE COLABORACIÓN

CRÓNICA

HUMO

Aquella noche dejamos el trabajo demasiado tarde.

Eran las doce; muy pocos transeuntes circulaban

por las calles; los tranvías desiertos. Me dirigía á mi morada á reposar las fatigas de tan larga jornada. El frío hacíase sentir intensamente y el encapotado cielo amenazaba nieve. Caminaba presurosamente, casi sin reparar en nada; llegué á la calle del Buen Suceso y percibí, ya casi al final, un resoplido continuo y poco después el incesante y acompasado ruido que produce la máquina de vapor, miré: era una fábrica de luz eléctrica, la maquinaria casi relucía á través del empañado cristal que cubría los amplios ventanones del edificio. El resoplido que primero había llamado mi atención provenía de un cañoncito enchufado en la pared, y del cual se escapaba humo blanquecino. Un poco más arriba, y en la inminencia del edificio, una elevada chimenea arrojaba humo negro y compacto que elevábase lentamente ennegreciendo más aún el espacio.

No sé por qué aquéllo me hizo detener el paso y contemplarlo. Ni un alma transitaba por aquel sitio y en la calle inmediata refulgia un farolillo pendiente del chuzo de un sereno. El humo blanquecino salía impulsado con fuerza y producía un resoplido continuo y enseguida juntábase con el otro de la gran chimenea que le envolvía completamente.

Parecía aquéllo una lucha continua: el humo blanquecino queriendo abrirse paso ante su contrario que pausadamente le confundía, le mezclaba consigo. El primero se me antojó el valor impotente ante el número; el segundo la fuerza, la cantidad venciendo impasiblemente, casi burlándose de aquel átomo que se atrevía á desafiar al atleta y queriendo decirle:

—Reune fuerza, consolidate, haste robusto y vencerás.

Del interior sólo se percibía el continuo traqueteo de las máquinas y el refulgir incesante de los focos de la luz que iluminaban la fábrica.

Aquéllo hizo acudir á mi mente una escena que había presenciado por la mañana y engendrar un símil.

Me dirigía al taller; las tiendas comenzaban á abrirse, y el obrero, en cuyas facciones se denotaba el sueño bruscamente interrumpido, marchaba hacia sus habituales faenas. En una de las calles que crucé vi á una mujer harapienta y desgredada. Me miró y extendió la mano.

—Una limosna—balbuceó.

—No llevo un céntimo—respondí.

Casi al mismo tiempo un sacerdote pasó junto á su lado.

—Hermano, socorredme—dijo suplicante la mujer.

—Trabaja—respondió el huraño.

Y un obrero que presencié aquella escena, más humanitario, la entregó diez céntimos.

¡Trabaja!, pensé yo; cuán fácil les es decir esto á los que satisfacen la gula con exquisitos manjares y saborean riquísimos vinos, reposan en mullidos colchones y dejan morir de hambre á un ser humano....

Y al acudir esta escena á mi imaginación, comparé el humo denso y compacto que salía de la gran chimenea, con el jesuitismo que todo lo invade, que sólo sirve para acaparar dinero á costa de los ignorantes y que escarnece al pobre obrero en su miseria, al humo blanquecino que con resoplido fatigoso lucha desesperadamente....

A la mañana siguiente, como de costumbre, me dirigía muy temprano á mi trabajo. En los aleros de los tejados blanqueaba la escarcha y el airecillo del Guadarrama helaba el aliento. Casi al principio del camino me vi detenido por un grupo de gente. Involuntariamente dirigí mi vista á lo que motivaba aquella aglomeración: Era una mujer tendida en el suelo, sin duda una mendiga víctima de la crudeza del temporal. Sólo oía exclamaciones de lástima. Alguien levantó un paño negro que cubría las facciones de la que, á juzgar por su inmovilidad, era un cadáver. Fijé mi vista en el descompuesto semblante de la muerta, un estremecimiento de horror me invadió: había creído reconocer á la mendiga del día anterior; fuila examinando detenidamente.... no había duda; ella era. Sus manos aún empuñaban nerviosamente una moneda de cobre.... Sin duda la infeliz había

querido acrecentar aquella mezquindaz para procurarse, siquier por un día, alimento y albergue, pero la caridad fué estéril para ella, y sin duda desesperada habíase acurrucado en algún rincón.... y la terrible noche, el frío despiadado, había paralizado su cuerpo, había quizás hecho una buena acción arrebatando aquella existencia miserable!...

Continué mi camino; de nuevo se presentó ante mi vista la fábrica de electricidad de la pasada noche, con sus amplios ventanones encristalados, su enorme chimenea, el acompasado resoplido del cañón enchufado en la pared, por donde se escapaba el humo blanquecino, y el monótono y ya menos perceptible traqueteo de las máquinas. Ya no salía el humo negro en inmensas nubes de la chimenea; en cambio salía á borbotones y abundantemente impulsado con ronco estertor el humo blanquecino; ya no se desaparecía entre el negro, sino que le envolvía completamente predominando en la claridad de la mañana.

Y al contemplar el nuevo aspecto, me hizo morder la hipótesis forjada anteriormente: El humo negro, como el jesuitismo, aprovecha la sombra para imperar.... pero el día llega, la luz esparce su vivísima claridad sobre la tierra y el humo blanco, el desheredado, el trabajador, aprovecha la máxima que en medic del desdén lanzaba su opresor, y se robustece y consolida.... y al brillar de nuevo el día desaparecen las tinieblas y muéstrase potente en la claridad.

Por fin veremos brillar en nuestra patria el día bienhechor del desquiciamiento del oscurantismo que nos rodea y el explotado hará justicia á las víctimas inmoladas por los opresores, los cuales huirán cobardemente ocultándose ante la claridad regeneradora del proletariado.

PEDRO MORANTE MATEOS.

Madrid 11—904.

MANCHEGAS

II DE FEBRERO

Esta Junta municipal republicana ha celebrado solemnemente el 31 aniversario de la proclamación de la república. La comisión organizadora siendo el excesivo número de republicanos que habían adquirido tarjeta para el banquete, optó porque la comida fuera en el campo, saliendo para el sitio designado desde nuestro Centro más de ochenta republicanos en manifestación pacífica. Con antelación habían salido varios individuos de la Comisión á la ribera del Jigüela poco distante de la población, y allí nos dirigimos reinando el mayor entusiasmo.

Al llegar nos tenían preparada una exquisita y suculenta comida, de la que dimos buena cuenta, después de las expansiones consiguientes; hubo música y baile; pues nos vimos honrados, entre otras, con las familias de los correligionarios Sres. Sepúlveda y Ramos, siendo galantemente atendidas y obsequiadas por todos los concurrentes.

Se brindó haciéndolo el primero nuestro querido Presidente, que abogó por la pronta revolución; le siguió D. Felipe Martín Plaza con uno muy cariñoso y expresivo; también brindó nuestro querido amigo Calixto Escobar improvisando unas cuartetas que fueron muy aplaudidas. Imposible detallar y hacer mención de los brindis y discursos, con decir que todos fueron de tonos muy radicales.

Yo les tenía reservada una grata sorpresa, y concedida que me fué la palabra de lectura á una carta de nuestro querido amigo D. Juan José Serrano, en la que nos alentaba y nos felicitaba por nuestra unión y en lo inquebrantable en nuestros hermosos ideales; no me dejaron terminar, pues resonó un viva general y espontáneo á nuestro querido paisano.

D. Felipe Martínez Plaza propuso que, por conducto de LA IDEA, se dirigiera un sincero y cariñoso saludo al joven propagandista, así como nuestra más enérgica protesta por la prisión arbitraria de sus compañeros Moriones y Miciases.

A las seis de la tarde regresamos en manifestación, y en nuestro Centro tres breves palabras del Presidente terminaron la reunión, estando en el corazón de todos los asistentes la fiesta nacional del 11 de Febrero.

Hogar asca.

Ayer circularon por esta población unas hojas impresas con el epígrafe «Quiénes somos» y firmadas por Manuel Polo y Peyrolón, que los *liberales* de Carlos VII han repartido profusamente. *Son muy bonitas.*

Mejoras en la población.

No debemos escatimar nuestro aplauso al Alcalde saliente Sr. Ballesteros, porque en el tiempo de su mando se ha construido un hermoso local espacioso y sano para Escuelas de niños de ambos sexos; en esta obra merece también un aplauso el digno profesor de Instrucción primaria D. Claudio Brabo, porque muy desinteresadamente ha contribuido en cuanto pudo a la terminación de una obra tan necesaria para el pueblo.

El Alcalde actual Sr. Cicuéndes, también es merecedor de alabanzas, pues en el poco tiempo que lleva al frente del Municipio no nos falta el alumbrado, y se han hecho plantaciones para una glorieta en el prado de la virgen, y tienen el propósito de arreglar las calles, que bien lo necesitan, y mirar algo por la higiene.

Al Director de «El Siglo XX»

Cusberto: los dos últimos números del periódico que diriges los he leído con gusto porque veo que has salido de tus casillas; primero denunciastes el hecho escandaloso del presbítero de la Mota. Casos de esos con frecuencia tendrás ocasión de que vean la luz pública y creo lo harás; y tus couplets del Cangrejo son muy bonitos.

Sigue por ese camino y da gusto a tu pluma.

SIXTO RODRÍGUEZ.

Puebla de Almoradiel 12-2-904.

Crónica.—Información.

Las personas que deseen colecciones completas de LA IDEA ó números sueltos, pueden dirigirse á la Redacción, Horno de los Bizcochos, 19, Casino Republicano, y á los puestos de periódicos de D.^a Marcelina Silla, soportales de Zocodover y de D. Ramón Garrido, Café Suizo.

A las muchísimas personas que de palabra y por escrito se han interesado por la salud, gravemente comprometida, de la señora madre de nuestro Director, damos las más espresivas gracias.

Aunque LA IDEA habitualmente no se ocupa de asuntos privados ó domésticos como éste, no encuentra Tomás Gómez de Nicolás otro medio de corresponder á el afecto que se le ha demostrado por tan crecido número de amigos.

Agradecemos el envío á esta Redacción de *El Pueblo*, de Valencia; *Gente Joven*, de Guadalajara, revista esta última festiva, literaria y de noticias, que representa en esta capital nuestro distinguido compañero D. Adolfo Aragonés; *La Marsellesa*, semanario republicano de Bilbao, y *La Nación*, de Madrid.

Los citados colegas recibirán nuestro semanario.

Ha llegado á nuestro poder un ejemplar impreso del estudio crítico que D. José Garzón ha hecho del drama *Felipe II*, producción de Lorenzo D'Ayot, Está muy bien escrito y muy bien pensado y por eso damos la enhorabuena al autor del trabajo original y al de la crítica.

Notabilísima fué la conferencia que el Senador republicano, D. Rafael María de Labra, dió el día 16

de Enero último en el Círculo de la Unión Mercantil.

El tema, ma istralmente desarrollado, fué la cuestión de Marruecos, é hizo el Sr. Labra alarde gallardo de su conocimiento y dominio de la política internacional.

Tenemos á la vista un ejemplar que bien quisiéramos reproducir, porque en ello ganarian mucho los lectores, pero su extraordinaria extensión, nos impide satisfacer aquel deseo.

Felicitamos á nuestro querido amigo político, por su nuevo triunfo.

Hace dos meses fué un general clamoreo de voces el que se levantó, con motivo de la probable ruina en que parte de nuestra Catedral se halla.

Pasó el hervor propio de nuestras costumbres y nuestro modo de ser, y ya nadie se acuerda del asunto, dando con el silencio motivo para que el Gobierno, que necesita toda clase de estímulos, caiga en su habitual abandono y apatía, ¿qué le importa á él la Catedral de Toledo?

A los toledanos, si nos importa, y aún á todos los españoles amantes del arte, pues se trata de un monumento arquitectónico que en la Nación no tiene rival.

Nuestro querido amigo y compañero el ilustrado Catedrático del Instituto General y Técnico, D. Luis de Hoyos y Sáinz, ha tenido la inmensa desgracia, que de todo corazón deploramos, de perder para siempre á su señor padre D. Miguel de Hoyos Gutiérrez, fallecido en Matamorosa (Santander), el día 11 del actual.

Estamos identificados con la pena de nuestro amigo al que de lenitivo servirá, seguramente, el gran sentimiento que en esta ciudad produjo su duelo.

* *

A la edad de 73 años ha fallecido en la villa de Yanguas (Soria), D. José Bretón y Sanz, Presidente que fué de aquella Diputación provincial.

Era una persona excelente, con quien teníamos amistad, que obliga á enviar sentido pésame á todos sus parientes.

* *

Hemos de lamentar también la muerte de don Basilio Ruiz Quintana, D. Gregorio González, D. Policarpo Vega y D.^a Rosa Meléndez, madre política de nuestro amigo y correligionario D. Victoriano Salas, todos ellos fallecidos en la presente semana y á quienes estimábamos.

Cuenten con nuestro sentimiento las respetables familias.

* *

A la avanzada edad de 95 años, ha pasado á otra vida D.^a Francisca Martín Rubio, estimable señora, emparentada con muchas personas á quienes queremos.

Son éstas, entre otras, D. Julián Fernández, hijo, y D. Felipe Vargas, hijo político.

Acompañamos en la natural pena que sienten nuestros amigos, por tan lamentable pérdida.

* *

Confecionado ya este número recibimos la tristísima noticia de haber fallecido ayer en Puebla de Montalbán, á los treinta años de edad, la señora Doña María González Julio, esposa del que es amigo nuestro, correligionario y Secretario de aquel Comité, D. Santiago Muñoz Agudo.

Amantísima madre y buena esposa, son circunstancias que dan derecho al sentimiento general, y nosotros le enviamos muy particularísimo á toda la familia y especialmente al esposo, por la muerte inesperada de su joven compañera.

En la última sesión municipal fué aprobado un reglamento del Cuerpo de Bomberos, hecho por don Constantino Garcés, después de detenido estudio

comparativo, del servicio de incendios en las principales ciudades de Europa.

El trabajo perfectamente hecho regulariza las funciones de los obreros y de sus jefes, y duplica la excesiva retribución que antes tenían los bomberos toledanos.

La labor de nuestro compañero en la prensa ha merecido general aceptación.

El más atractivo de los cuadernos de *Nueva Historia y Monografías geográficas de las provincias de España*, es el núm. 13, que se refiere á nuestra provincia.

Es notabilísima la descripción físico-geográfica que de ella hace, y en la que incluye todos los proyectos de navegación del Tajo que se han hecho desde la antigüedad, y el cuaderno está salpicado de ilustraciones magníficas, que representan la Puerta de Visagra, La Catedral, la Puerta del Sol y el Hospital de Santa Cruz.

La casa editora repartirá en breve una magnífica lámina cromotípica, tamaño 40 por 56 de la vista panorámica de Toledo á varias tintas, que pueden adquirir los no suscriptores á una peseta, y los suscriptores, si desean algún ejemplar más, á 0'50.

Los pedidos y suscripciones se harán á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid, y en todas las librerías de España y el Extranjero.

En el próximo número es probable podamos ofrecer á nuestros lectores el anteproyecto, que para la creación de una *Granja-quinta*, para experiencias y educación de jóvenes agricultores ha discurrido, y con mucho acierto, á nuestro juicio un conocido horticultor de esta ciudad y en cuyos asuntos tiene larga experiencia.

Sólo el intento de crear la *Granja-quinta* supone que el autor del pensamiento se preocupa de cosas trascendentales y que tanto afectan á Toledo y á él le hace acreedor á la simpatía pública.

Nuestro querido compañero en la prensa D. Julio González, Director de *El Día de Toledo*, ha sido nombrado Jefe de la Biblioteca provincial, en cuyo cargo serán muy útiles los conocimientos que en bibliografía tiene dicho señor.

Con un B. L. M. hemos recibido un ejemplar impreso del proyecto de ley sobre Impuesto de Alcoholes y modificación de la de Consumos. Damos gracias al Sr. Director de Impuestos por el envío.

Perdonen nuestros colaboradores no insertemos sus trabajos, pues en este número es extraordinaria la cantidad de original retirado por carecer de espacio para su inserción.

El Carnaval languidece visiblemente, y en Toledo ha transcurrido con gran monotonía, sólo alterada por los bailes numerosos y todos ordenados en que la gente alegre ha rendido culto á Terpsícore, y por las comparsas numerosas que animaron las calles de la población en representación del Dios Momo.

No han carecido de animación los bailes distinguiéndose entre todos los del Casino de Artistas, Echegaray y algún otro, aunque no desentonaron los demás incluso los públicos.

Las comparsas, abundantes en número, merecen citarse en este orden: Los Moros, con *couplets* del Roghi; La Sagreña; Los Organilleros, Los del Mozo Cruo, con *couplets* del Cangrejo; la comparsa de músicos, la de ciegos y alguna otra que no recordamos.

En fin, ni una máscara notable, ni una comparsa que salga de lo vulgar, si no es la de Moros.

El Carnaval, bacanal más que otra cosa, decae de modo rápido.

Entre los proyectos de ley que ha sido autorizado para presentar a las Cortes el Ministro de la Guerra, figura el de creación del Colegio General Militar.

Damos la voz de aviso a las autoridades, y estimulamos a todos los organismos locales, para que se estudie el asunto y se pida lo que a Toledo le corresponda y pueda convenir.

Hemos recibido con mucho gusto el ofrecimiento que del cargo de Fiscal Municipal nos hace D. Clemente del Pino y Sáinz.

Agradecemos la atención del Sr. del Pino y también le ofrecemos estas columnas.

Esta noche, a las nueve, celebra un baile familiar el Orfeón Toledano, en el salón titulado «Romea» sito en la Calle de la Ciudad, núm. 2, al que hemos sido amablemente invitados por el Presidente D. Félix López y Rodríguez.

Agradecemos la atención a la Sociedad Coral de Obreros, que tan simpática es y tan digna de auxilio.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 15 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al Establecimiento de Coches y Taller de Carruajes, que entre otros tiene adjudicado el núm. 143, igual al formado por las tres últimas cifras del 16.143, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y ha elegido

DOS DÉCIMOS DE LA LOTERÍA NACIONAL NÚM. 27.960

que se sortearán el 29 del corriente mes.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar a nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas e higiénicas, comidas a la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes a todos los trenes, vinos y licores de los más exquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje a todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

IMPORTANTE

Por grandes reformas, realización total de las enormes existencias que hoy tiene

EL SIGLO, DE TOLEDO

El público, después de poder comprar los géneros a precios increíbles, sin engaño posible, por estar marcados a baja tasación, disfrutarán la gran rebaja de un 10 por 100 de descuento hasta la completa realización.

Siguen los sorteos de los obsequios y las combinaciones extraordinarias.

ARTÍCULO DE ALPARGATA, SIN DESCUENTO

Empezó a regir el 2 de Diciembre.

HOMBRES DÉBILES!

Debilidad nerviosa y seminal curada positiva y permanente.

Los miembros contraídos y atrofiados se engranecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro, eficaz e inocente).

SE GARANTIZA EL VIGOR SEXUAL COMPLETO

El Salvador, aparato «vacío», desarrollador e higiénico del Profesor Germain, es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, 5 dollars oro, o su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso; pídase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco y bajo cubierta sencilla por la *Royal Remedies C.*, Boston, Mass., E. U. de A.

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados
MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídase detalles a la Dirección o a D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz o al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAOUTCHOUC Y METAL DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

MOISÉS SANCHA

CRUZ, 12.—MADRID

(Antigua casa de Bonifacio de Pablo y Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquetones de campo y toda clase de prendas para sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA. Se remiten a provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve a domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles o enfermas.

Sustituye con grandes ventajas a las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, ect., ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

LA COMPANÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.